

# EL DEFENSOR DE GRANADA

DIARIO INDEPENDIENTE  
(1.ª EDICION.)

Este periódico al existir, servirá para...  
...de los errores, todos los errores, todos los errores...

Este periódico servirá para...  
...de los errores, todos los errores, todos los errores...

En Granada, en mayo...  
...de los errores, todos los errores, todos los errores...

DEPARTAMENTO DE ADMINISTRACION.  
**LUIS SACO DE LUCHANA.**  
Calle de San Juan, 61.  
TELÉFONO N.º 10.

Este periódico servirá para...  
...de los errores, todos los errores, todos los errores...

## Lo que hay que hacer.

Ayer nos ocupamos de las medidas sanitarias adoptadas por el Ayuntamiento en previsión de una epidemia y hubimos de hacer presente la necesidad de que tales precauciones tuviesen un carácter de permanencia siendo verdaderas reformas que colocasen á nuestra ciudad en condiciones higiénicas que hagan posible la vida, disminuyendo los gérmenes de continuas enfermedades que convierten á Granada en una población insalubre a pesar de su excelente situación topográfica, sus aires sanos y las salubres aguas de sus manantiales.

En Granada hay barrios enteros como son los de la Alhacaba y Saa Ocilio donde la vida es imposible. En ellos no hay darrores ni vertederos teniendo que servir de cloacas las mismas calles y produciéndose por lo tanto miasmas que envenenan el aire, son causa de enfermedades y auxiliar poderoso de cualquier germen epidémico. Basta es, pues, una de las reformas que más principalmente deben llamar la atención del Municipio y que debe con la mayor urgencia ser llevada á la práctica si se quiere colocar aquellos barrios que son de los más populosos en condiciones medianamente higiénicas.

No menos importante y no menos urgente es otra reforma vitalísima, la que se refiere á una reparación general de los darros y cañerías al objeto de evitar las filtraciones de unas tuberías en otras, cosa que por desgracia es muy frecuente y dá lugar á una serie de dolencias que van minando de una manera lenta, pero segura, la salud de la población; y aparte de que en este punto lo mejor es realizar el proyecto de canalización de aguas en tuberías de hierro, no puede ni debe demorarse un instante la reforma general de que hemos hablado, absolutamente precisa para sanear un poco la población.

Las inspecciones diarias y detenidas de los artículos de consumo, la organización más perfecta que pueda darse á los servicios sanitarios municipales, el saneamiento hecho de una manera positiva, de muchas viviendas impropias para ser habitadas, pues ni aun el nombre de casas puede darseles, sino de inmundos tugurios donde no hay aire que respirar y en los cuales la vi-

da es un verdadero milagro; estas y otras reformas son las que hay precisión de plantear con la mayor urgencia y los únicos medios capaces de conservar la salud pública y mejorar las condiciones higiénicas de Granada.

Y respecto á las medidas especiales que se han adoptado para el desgraciado caso de una invasión epidémica, conviene tenerlas muy presente y no echarlas en olvido porque el peligro sea remoto; que lo mismo ocurrió el año 84 cuando tomaron cuerpo los temores de una invasión cólera. Entonces se adoptaron todas las precauciones necesarias; pero se olvidaron pronto, y al verano siguiente el cólera nos sorprendió sin medio alguno de defensa, completamente ínterme, sin habernos apercebido del peligro y causó en Granada los estragos que todavía se recuerdan con horror, produciendo la catástrofe más espantosa que registra nuestra historia local.



"Nuevos poemas," se titula un tomo de Campoamor que acaba de poner á la venta la acreditada casa editorial de Fernando Fé.

En Italia cuando Carducci habla todos escuchan; en Francia, en Inglaterra se oye con atención á los poetas cuya gloria está consagrada... ¡aquí la crítica apenas habla de los libros si no son de amigos, si el autor no solicita directa ó indirectamente un artículo.

No imitemos á Carranza y hablemos del último libro del autor de las "Doloras." Campoamor, á los setenta y un años no puede ser el mismo de siempre; no lo es. Pero ni sus producciones actuales no pueden ponerse al nivel de las mejores de otros días, son de quien son, *Uranus à César* y no pueden naufragar. El peor libro de Campoamor tiene de fijo mucho bueno. En rigor sucede con estas poesías más recientes de Campoamor algo semejante á lo que nota Menéndez y Pelayo en los versos de la vejez última de Víctor

Hugo. Su forma, en general, no es mejor ni peor que la de otros días.

Campoamor, poeta, como Hugo, de las grandes ideas generales, vuelve una y otra vez sobre sus temas favoritos de filosofía moral; muchas veces todavía encuentra imágenes y sentencias de hermosa novedad, profundas y penetrantes. Mas es; algunas de sus observaciones y algunos de sus aforismos poéticos nos muestran su progreso en el pensamiento, aleccionado por la experiencia.

El pesimismo (?) campoamorino recurre hoy con más frecuencia y tal vez con más sinceridad que en otros días á los grandes consuelos de la misteriosa idealidad probable, de la serenidad resignada, de la paz eterna. Aunque en general el exceso del conceptoismo se acentúa en estos últimos poemas; en algunos de ellos hay á ratos cierta naturalidad patética que les dá mucho interés, un interés de la más pura y permanente poesía. En *El poder de la ilusión* hay mucho de esto. En *Qué bueno es Dios! poco*...

En las humoradas que contiene el tomo de que hablo hay de todo: vulgaridades, nimiedades... y bellezas epigráficas dignas de estros de oro.

CLARIN.  
24 julio 92.

## El camino del Cementerio.

La idea del Cementerio y del camino que conduce á la última morada, según la fraseología de las gacetas curas, trae á la memoria el verso de Dante:

*Per me si va fra la perduta gente;*  
y aun estas palabras parecen que pudieran compaginarse con el concepto de una vía impregnada en ese algo misterioso y lúgubre de la muerte.

Es verdad que por allí suelen ser conducidos algunos cadáveres, pero á despecho de todos los convencionalismos, el convoy que pasa es, en cuanto á la impresión que inspira, un detalle y no otra cosa.

Lo permanente, lo positivo, es la belleza radiante, el panorama de la vía que sube y sube hasta dominar colinas y cerros y usarse con el antiguo camino que lleva á la ciudad de los muertos.

Diríase que la naturaleza se ha complacido en derrochar luz; mas el paisaje recoge, la distribuye con acierto y resultan de aquí maravillas de tonos y suma variedad de matices en arboledas, en arbustos y en plantíos de huertos y verjales.

Lo clásico de lo que pudiéramos llamar realismo social acentúa sus rasgos en las viviendas de familias de gitanos; viviendas que se abren y abundan en el monte y unen lo pintoresco á lo humilde y triste.

Apartamos la vista de semejantes rasgos característicos y dolorosos al par y nos solazamos en los términos que hay á nuestros pies, en las márgenes del Genil, pródigas de vegetación y en las lejanías de la Sierra Nevada que hoy, 26 de julio, á 23 grados centígrados aparece con grandes placas blanquísimas, en contraste con el tinte violáceo de la egregia montaña.

En vano pretendamos aferrarnos á pesamientos de muerte. La imaginación tiene el instinto de lo bello y como la muerte es la negación de la estética, la rechazamos siempre que poseamos recursos apropiados para esta obra.

Un poco de horizonte; un cielo azul; un grupo de árboles; ved otros tantos componentes que nos distraen de lo fúnebre y nos llevan á lo placido y risueño.

Estamos condenados á infancia perpétua y lo mismo nos seduce el escapar de la naturaleza, que el teatro con sus bambalinas, sus telones, sus cajas y todo su complicado artificio.

La muerte, mientras, sigue adelante. El hombre es un cadáver que, por maravilloso privilegio alterna con el mundo en que habitamos, mundo de mayor consistencia que la del individuo que hoy recorre el camino del cementerio, radiante de felicidad y mañana será conducido, glacial y rígido, encerrado en un ataúd.

Para la juventud, la muerte es un nombre. Más adelante, es un enemigo que nos persigue sin tréguas.

De aquí los distintos criterios que informan nuestros actos. En los años floridos rendimos culto á las ilusiones. En la edad madura abrigamos desconfianzas.

Marchamos hacia el porvenir con la esperanza dulcísima en el alma, con la plenitud de la energía, con la exuberancia de una vida que, si ofrece amarguras, ofrece también en su lucha y en sus contrastes la

DE LAS CABEZAS. 21

X salió furioso del aposento. Estinguíose la llama del hogar, y la habitación quedó envuelta en una oscuridad sombría.

En la época á que nos referimos, había en un ángulo de la plaza del Salvador una taberna-hostería, á juzgar por el rótulo que se hallaba colgado sobre su puerta, en el que se leía en mal trazados caracteres rojos: *taberna y hostería*.

Esta se componía de dos piezas, que ocupaban los parroquianos, y de un chiribitil que servía de mostrador al hostelero tabernero.

El sumbido de una campana de la próxima Iglesia del Salvador, había herido el oído y llegado distintamente á los oídos de los que se encontraban comiendo ó bebiendo en la hostería.

eran las ánima. Mas antes de seguir nuestra narración, echemos una rápida ojeada sobre los que se encontraban en la hostería á la hora que dejamos enunciada.

La primera persona que se distinguía á la entrada y frente de la puerta en un pequeño cuarto, y teniendo delante un mostrador, era un hombre alto, en extremo delgado, pómulos salientes, nariz larga, ojos pequeños y vivos que jamás parecían estar fijos en nadie, y una frente que no se podía afirmar en donde empezaba.

Su traje no se sabía si era de moro ó de cristiano. Usaba grandes botas hasta la rodilla, ca son semejante, á los que usaban los soldados del marqués de Mondéjar, una chupa á ra-

20 PANZA TORRE

—Si, dice que es un amigo mío, y pregunta á todos por mí; por fortuna, á los que se ha dirigido eran mis servidores y no han satisfecho sus preguntas, sospechando que es un asesino pagado por alguno de mis enemigos:

—¿Y su nombre?...  
—Aden Muley.  
—¿Comol... ¿Aden Muley?  
—Sí.  
—¿Estamos perdidos!  
—¿Qué decís?  
—Escuchad; despues añadió la anciana con voz apenas perceptible, ese Aden Muley está aquí.

—Comol...  
—Allí.

Entonces se fué á levantar Eben-Galib; pero una mano de hierro le oprimía el cuello. Joseph-Ben Tarif, había salido del gabinete durante la conversación, protegido por las sombras que empezaban á reinar en el aposento, pues el fuego estaba á punto de extinguirse.

Joseph dió un golpe con su puñal: la joven exhaló un grito.

El puñal resbaló sobre la armadura de Eben; que se escapó de las manos de Joseph Ben-Tarif antes que secundara, y fué á buscar entre sus ropas la empuñadura de su guma.

Peró antes que la tocaran sus manos, alzó el puñal Joseph para descargarlo sobre Eben-Galib.

En este instante dieron las doce.  
—Maldición! gritó Joseph Ben-Tarif; he perdido una noche.

DE LAS CABEZAS. 21

Tanto su estructura como sus muebles eran extraños.

Sus paredes, trabajadas al gusto fenicio, estaban incrustadas de palabras árabes y símbolos egipcios. En una mesa circular que había en medio, se veían varios instrumentos mágicos. Joseph miraba silenciosamente al genio: este tomó de la masa un puñal perfectamente fabricado, hecho de la espina de un pez.

—Toma, le dijo; este puñal es el que necesitas; con dos líneas que penetre en el pecho de Eben Galib, morirá seguramente; mil peligros te cercarán durante las seis noches; si tiñes ese puñal en la sangre de alguno, perderá su poder, y para completar tu venganza, necesitarás implorar á Ibrahim.

Y entregándole el puñal, lo condujo á la entrada de la caverna.

—Apresura tu marcha, le dijo; y no olvides que en seis noches podrás vengarte; pasadas, todo será inútil.

Y al decir esto, volvió á la cueva dejando al musu men en el campo; este miró á su alrededor; la lluvia había cesado; una hermosa claridad iluminaba aquel paisaje. Joseph Ben-Tarif siguió su marcha con nuevo ardor; no sabía el camino, pero una fuerza secreta le guiaba.

De repente se detuvo dejando escapar un grito de alegría; se encontraba junto á las puertas de Granada.

—Bandito seas, A'ab; exclamó; al fin llegó al término de mis deseos; al fin podré envenenar

emoción del contento y la ráfaga de la poesía.

Después, una palabra nos hiera y turba el goce.

¡La muerte!  
¿Qué importa la muerte?  
Es la certeza infalible, en medio de lo indefinido y de lo vago de la existencia.

Mas, paréceme que las lucubraciones filosóficas no se ajustan al título de estas líneas, por que ni este es el camino usual del cementerio, ni cosa que lo valga.

Resulta, en resumen, que un ayuntamiento abrió una vía y tan larga era, que no había medio de hacer por aquel sitio el último viaje.

Borrado, pues, las consideraciones tristes y advertido que el camino en cuestión es una especie de mirador extensísimo para recreo de los ojos.

Más claro; que todo ello es una idea acomodaticia, a la que por el pensamiento que encierra, se le puede aplicar el conocido verso,

Si es broma, puede pasar.

Augusto JEREZ PERCHET.

## Miscelánea

### El viaje de la Corte.

El Alcalde señor Tegeiro ha recibido una carta del presidente del Consejo de ministros, en la que se dice que S. M. la Reina no ha desistido de su viaje á Granada en el mes de octubre.

La Reina nos visitará en los primeros días del mes indicado si una causa mayor no lo impide, y con este acontecimiento se realizará uno de los más vehementes deseos que expuso Granada á S. M. y al Gobierno por boca de los comisionados que envió á Madrid en diciembre último.

Como se vé, las noticias oficiales confirman las que hace algunos días anticipamos respecto á este importantísimo asunto, que tanto ha de influir en el porvenir de nuestra querida ciudad.

**Sentencia.** Por el juzgado del Sagrario se ha resuelto el incidente promovido por la Sra. Viuda de Rodríguez Perea, de este comercio, con D. José Vilaseca, de Barcelona.

El fallo se apoya en las razones alegadas por el letrado defensor del Sr. Vilaseca, D. Fernando Perez Suarez, y se condena á la Sra. Rodríguez en todas las costas.

La representación del Sr. Vilaseca la ostenta el activo procurador D. Antonio Lopez Carretero.

**Uno que no paga.** Al ir ayer un auxiliar de la recaudación de impuestos municipales á requerir de pago á un contribuyente que vive en la carrera de Darro, recibió este en malas formas, negándose al abono y tratando de romperle los recibos.

El auxiliar dió parte á los agentes de vigilancia y estos intervinieron para que el sujeto desistiese de su actitud.

Del hecho va á darse parte al juzgado.

**Incendio.** En la madrugada de ayer declaróse un incendio en el portal de la ca-

lle de San Agustín contiguo á la casa que habita D. Angel Moreno.

Acudió el vigilante nocturno núm. 18 los llamados José Espinar, Emilio Sanchez y D. Rafael Garcia, y gracias á su intervención pudo ser dominado el fuego sin que, por fortuna adquiriese proporciones de importancia.

**Las fiestas del Centenario.** Reunida ayer á las cuatro de la tarde la comisión municipal de festejos, se empezaron los preliminares para la formación del programa de los del IV Centenario del descubrimiento de América.

Se acordaron, sin carácter definitivo, algunos números del programa, entre ellos los que siguen, y de cuya exactitud nada puede decirse en concreto todavía.

Día 2 de octubre.—Por la mañana, diana y repique general de campanas.

Por la tarde, apertura del Congreso de Orientalistas y de la Exposición árabe.

Gran función religiosa en la Catedral.

Día 3.—Inauguración de la estatua de Isabel la Católica.

Por la noche velada literaria en el teatro, cantándose el himno "A la unidad de la patria," del maestro Noguera, y leyéndose poesías.

Día 4.—Procesión cívica y retreta militar.

La comisión prepara este programa para el caso de que no venga á Granada S. M. la Reina regente, sin perjuicio de que si se realiza la visita lo reformará y ampliará.

La misma comisión tiene el propósito de interesar del Ayuntamiento se acuñen medallas conmemorativas del Centenario.

**Inspector.** Ha sido trasladado con ascenso á Sevilla, el inspector de Hacienda del primer distrito de Granada D. Victoriano Sanchez de Toledo.

**Noticia comercial.** D. Antonio Herrera Morales ha obtenido en traspaso de su señor hermano D. Juan, el almacén de coloniales establecido en la calle de Capuchinas, número 13 y 15.

**Velaciones.** Dice un periódico de Cádiz:

"Sin lujo ni ostentacion, se velaron solemnemente ayer, en la iglesia parroquial de la Magdalena, nuestro jóven convecino el Sr. Lafitte y su distinguida esposa del Puñal de Lafitte, presenciando el acto la familia y algunos amigos íntimos.

El cura propio de dicha parroquia, D. Antonio de la Peña, fué el que dió la misa de Velaciones.

Su casamiento, como recordarán nuestros lectores, lo verificaron los jóvenes esposos hará cosa de dos meses, en la hermosa ciudad del Darro."

**Magistrado.** El Juez que fué del Campillo de Granada, D. Pedro Higuera Sabater, actual magistrado de la Audiencia de Ubeda, ha sido trasladado á la provincial de Badajoz.

**Personal de la Audiencia de Granada.**—Con arreglo á la reorganización de los Tribunales, el personal de la Audiencia de Granada se organiza con arreglo á la siguiente plantilla:

Un presidente de la Audiencia, con 10,000 pesetas anuales; dos presidentes de Sala y

un fiscal, con el mismo haber; diez y ocho magistrados, con 8,500 pesetas cada uno; un teniente fiscal, á 7,000; cuatro abogados fiscales, á 5,500; un secretario de Gobierno, á 6,000; un oficial de secretaría y uno de Estadística, á 1,500; un aspirante á oficial de Secretaría, y oficial archivero, á 1,200; un oficial archivero, á 1,100; tres aspirantes á oficiales archiveros y oficiales de Cancillería, á 1 000 pesetas; un portero mayor á 1,250; seis porteros y seis alguaciles (uno al servicio de la Fiscalía) á 1,000; y un mozo de Estrados á 625.

### Perder el tiempo.

Ayer se reunió la comisión municipal de fiestas y como verán los lectores por el suelto que en otro lugar publicamos, el resultado de la reunión ha sido completamente nulo, pues ni se ha acordado nada en concreto, ni los números que según parece tienen más visos de llevarse á la práctica salen de lo rutinario. En suma, que seguimos perdiendo el tiempo de la manera más lastimosa y aviesándonos cada vez más á correr un ridículo y sufrir un fiasco.

Todo lo que parece acordado se refiere á repique de campanas, congreso de orientalistas, lectura de poesías, función religiosa y procesion cívica, es decir lo que puede ocurrírsele al menos versado en esta clase de trabajos.

Creemos que ya va siendo ocasion y tiempo de que se formule un programa definitivo y se saiga de la inconcebible apatía en que está sumida la corporación municipal en lo que se refiere á las fiestas del Centenario de tan vitalísimo interés para Granada.

Si la Corte nos visita, como es hasta ahora, por todas las noticias que tenemos, un hecho seguro, hay necesidad de que el trabajo sea activo y fecundo, que no se limite, á discusiones estériles y que se formule el programa cuanto antes, de una manera definitiva y sobre todo que el ayuntamiento se mueva y cumpla el acuerdo recientemente adoptado de enviar á Madrid una comisión de su seno que gestione directamente con el señor Cánovas cuanto haya de hacerse para el viaje de S. S. M. M. y en suma, que á la inercia, á la spátia indisculpable del presente suceda un período de actividad y de trabajo.

Todo lo que se haga distinto de lo que pedimos amontonará dificultades para las fiestas, y entonces, cuando estas lleguen, y nos encontremos en ridículo, habremos aprendido por cierto muy duramente las fatales consecuencias del abandono, y lo triste que es perder el tiempo.

**Queja.** Los vecinos de la placeta de Santo Domingo y calles adyacentes se quejan del abandono en que se les tiene por parte de la autoridad.

Adosado al Instituto militar existe un derribo que por carecer de valla, han convertido en vertedero de imundicias todos los chicos de aquel barrio; y como en la época presente esto constituye un verdadero foco de infección, y como por otra parte el olor que se desprende es insostenible, en nombre de aquellos vecinos trasladamos la queja al señor Alcalde, para que dé las órdenes oportunas á fin de que por sus

agentes se vigile más aquel sitio, ó se ponga una valla que impida entrar en el derribo.

Si no se suprime de este modo la original *perfumería* que allí se ha establecido, todos los vecinos de aquellos alrededores van á tener que emigrar en masa.

**Caida.** Ayer tarde ingresó en el Hospital, procedente de Armilla, el anciano José Ruiz Jimenez, herido en la cabeza á consecuencia de una caída que dió en su casa de dicho pueblo.

**Abastos.** Por orden del señor Alcalde de Abastos y previo reconocimiento del veterinario de semana D. Arturo Flamar, fueron inutilizados ayer 50 kilos de fruta, que carecía de condiciones para el consumo.

**De veraneo.** Actualmente se encuentra en Viznar, disfrutando de su agradable temperatura y de sus esquisitas aguas, un numeroso contingente de familias granadinas, entre las cuales recordamos la señora D.<sup>a</sup> Ana Burgos y Torres, con su bella hija Angelita, D. José R. de Almodovar, D. José Antonio Carulla, casónigo de la Catedral de Granada, D. José Linda Quessada, su distinguida esposa D.<sup>a</sup> Amalia Ramos y sus graciosas hijas Juquina, Rita y María, don Joaquín Linde, D. José Cañadas con su esposa y sus simpáticas hijas Lola, Rosario y Carmen.

Con motivo de haber acudido al vecino pueblo una importante colonia granadina, impera la animacion y se organizan frecuentes bailes, que son la nota alegre de esta época del estío.

Uno de aquellos tuvo lugar la noche del 24 y ofreció indudable atractivo, realizado por la orquesta, que formaron los señores D. Bas Caballero, D. José Ruiz Carrillo, D. Joaquín Linde, D. José Cañadas y don Jesus Diaz, todos los cuales cumplieron de manera plausible y contribuyeron por modo eficaz al brillo de la fiesta.

### Recibos de hermandades.

Se hacen en esta imprenta, muy baratos y con prontitud extraordinaria, recibos de toda clase de hermandades y cofradías de los pueblos y de la capital.

### EN LA REALIZACION MADRILEÑA

FRENTE Á LA PLATERÍA DEL SR. TEGEIRO, se han recibido nuevos artículos que por su gran baratura llaman la atención.

Lanas doble ancho, corte de vestido de 8 varas, 20 reales.

Lanitas estampadas, preciosos dibujos, á 1 y 1½ reales vara.

Pañuelos de seda de la India, tamaño grandísimo, á 8 reales.

Lienzo de algodón, buen ancho, á 1 real vara.

Lanas dulces, á 7 y 8 reales vara.

Percal negro, á 1 real vara.

Percal francés de camisas, á 1 y 3¼ reales vara.

Pantalones ingleses, de lana dulce, á 25 reales.

Idem id. de invierno, á 45 reales.

Antucas ó sombrillas, á 8 reales.

Y luego, cruzando rápidamente las calles de la ciudad, se internó en el Albaisín.

Otras escenas bien diferentes de las anteriores pasaban en una modesta casa junto á la Plaza Larca. En una sala pequeña y adornada humildemente se veía una jóven, sentada cerca del fuego que ardía en el hogar: al otro lado de él se encontraba una anciana.

En el rostro de la jóven se veía el tipo árabe, modificado algun tanto por el clima.

—Cuanto tarda Eben! dijo la anciana; todas las noches viene á las diez, y ya son cerca de las doce.

—Algo le ha sucedido, murmuró la jóven; nunca pasa tanto tiempo sin que venga á verme; algo le ha sucedido, repitió con los ojos bañados en lágrimas.

—No desespares, dijo la anciana tratando de consolarla.

En esto oyeron pasos precipitados, y creyeron que era Eben.

La puerta se abrió.

Se engañaban; Joseph Ben Tarif se presentó en el umbral. No traía el albornoz blanco, ni el rojo turbante con que lo hemos visto; aunque de moro, venía vestido pobremente.

—¿Quién sois? Le preguntó la anciana.

Joseph se adelantó y respondió.

—Soy un pobre viajero, que vengo buscando á una persona poderosa con quien tengo negocios que tratar.

—¿Quién?

—Eben-Galib. Podéis darme noticias de él?

rándole confianza el rostro de Joseph, le dijo.

—Ignoro cual es su casa; pero no obstante, si queréis hablarle, podeis hacerlo aquí.

—¿Cómo?

—Seguramente, si os esperais.

—Si me dais vuestro permiso...

Después, viéndose interrogado continuó.

—Vengo de un viaje bastante largo, soy amigo íntimo de Eben; pero hace muchos años que no nos vemos; por lo tanto, si gustais, no me presentaré á él hasta después de haber venido y de que le háyais advertido mi llegada.

—Decidme vuestro nombre para que se lo pueda decir.

—Me llamo Aden Muley.

En este instante se oyeron pisadas fuera del aposento.

—Es Eben, dijo la jóven.

Joseph se levantó, y se escondió en un gabinete que habia enfrente del hogar.

A los pocos momentos entró Eben-Galib.

La jóven se levantó, y le ofreció una silla y volvió á la suya.

Eben se sentó.

La anciana estaba á la derecha, la jóven á la izquierda y Eben-Galib al frente.

Detrás de este, y oculto por la puerta, estaba Joseph Ben Tarif.

—Cuanto habeis tardado, le dijo la jóven.

—Ojalá me ha sido preciso; he sabido que un hombre viene de remotas tierras buscándome, con un objeto que nadie sabe, y por si era contra mí, he tomado precauciones.

—¿Cómo... un viajero...

be en muy mal estado, y un turbante que de vez en cuando dejaba sobre la tabla pintada de rojo, en que se veían algunas copas y vasos de barro, y que servía de mostrador, completaban su traje estrafño.

Muy acreditada debía estar en aquellos tiempos la dicha hostería, segun el número de personas que de continuo la frecuentaban.

Una de las dos salas de que se componía, estaba á la hora que dejamos dicho ocupada por multitud de hombres, unos sentados junto á las mesas, otros en pie, y otros tendidos en bancos y farnando.

La mesa más grande que habia en esta sala, la ocupaban seis ó ocho hombres, vestidos con alguna diferencia; más todos envueltos en largas capas, y metido hasta las cejas, con alguna inclinación á el lado derecho, un grande sombrero de enorme ala. Sus fisonomías casi podria decirse tenían un mismo tipo: inflamados los ojos á causa del exceso de los licores; amaratados sus rostros; largos y retorcidos mostachos, y alguna honda cicatriz que les cruzaba el rostro. A primera vista hubiérase conocido en ellos, una reunión de esos hombres, que tanto les va andar á cuchilladas, como á purar de un trago un vaso de vino; gente que abandaba mucho en aquella época.

Las demás mesas estaban ocupadas unas por hombres semejantes á los que hemos descrito, y otras por moriscos que aunque aparentaban profesar la religion de los conquistadores, estaban muy lejos de aceptarla dentro de sus corazonas.

La otra sala, algo más reducida que la an-

Lanas dulces, inglesas, á 20 reales vara. Chaquetas de punto, á 14 reales. Y otros muchos artículos.

Cartera de un Oidor.

Estadística criminal.

De los datos que comprende la estadística criminal del pasado año, surgen deducciones de verdadero interés.

Aparece que la edad que dá mayor contingente á la delincuencia, es la de la plenitud de la vida; 8732 de los reos condenados en 1891, tenían de 25 á 40 años; 6467 de 18 á 25; 4025 de 40 á 60; 1881 de 15 á 18; 615 de menos de 15 y más de 9 y 642 de más de 60.

En cuanto al estado civil resultan 12040 delinquentes solteros, 9413 casados y 938 viudos, predominando como se vé la cifra de solteros sobre estos dos últimos, y respecto á filiación, los hijos legítimos alcanzan cifra superior á los naturales y expósitos, no sucediendo esto en la instrucción, pues son más los que no sabían leer y escribir (13187) que los que sabían (9208.)

Del cuadro de indultos particulares, se deduce que en el indicado año el número de los que se concedieron fué el 10 por 100 de los que se iniciaron excepción de los de pena capital, en que de 52 se accedió á 33, negándose 11 y quedando en trámite á fin de año, seis.

Obsérvese que es considerable la cifra de sobreseimientos (37513 entre libres y provisionales) debido sin duda á que con frecuencia se instruyen multitud de diligencias en hechos en que no hay delito, por mero accidente casual y otros, y luego resulta que no existiendo responsabilidad penal, se sobresee lo actuado.

La clasificación de delitos con arreglo á las condenas es la siguiente:

En 1891 se persiguieron 22.912 delitos, y de ellos 74 fueron contra la Constitución. 1.616 contra el orden público, 487 falsedades, 27 de infracción de las leyes sobre inhumanidades, violación de sepultura y contra la salud pública; 31 de juegos y rifas, 283 de los empleados públicos en el ejercicio de sus cargos, 8.911 contra las personas (arripiado, asesinato, homicidio, lesiones, etc.), 217 contra la honestidad, 279 contra el honor, 14 contra el estado civil de las personas, 426 contra la libertad y la seguridad, 9.980 contra la propiedad, 505 de imprudencia temeraria y 60 de quebrantamiento de sentencia.

Por todos estos delitos fueron procesadas 32.742 personas, de las cuales resultaron absueltas 10.343, y condenadas 22.399.

Ha habido 1.795 reincidencias. De los condenados á penas efectivas, eran varones 1.011 y hembras 37; en los sentenciados á correccional existe la misma diferencia en favor de la mujer.

Por último eran propietarios 30.116 condenados, 3.076 labradores, 310 industriales, 133 comerciantes, 3.208 artesanos, 12.283 jornaleros, 3 eclesiásticos, 233 empleados, 40 militares, 68 de profesiones científicas, literarias y artísticas, 331 dedicados al servicio doméstico, 718 que tenían otras ocupaciones que no se designan y 1849 que carecían de ocupación.

Crónica de la moda

Modelos en trajes para excursiones en lancha por el mar.

El sport que cada día se generaliza más y más entre las señoras elegantes, ha puesto muy de moda los paseos por el mar en ligeros esquifes. Como no podía menos de suceder se han ideado trajes especiales para estas excursiones y voy á describir tres modelos para esa clase de toilette.

Primer modelo. Para señora joven.—De sarga gris hierro. Falda s marga, adornada con un ancho blés de tisú escocés de tonos gris, negro y rojo. Chaqueta larga semi-entallada y abierta sobre una camiseta blusa de surah encarnado. Los delanteros de la chaqueta se adornan con solapas redondas de tisú escocés. Un cinturón corsete de piel gris ajusta la camiseta. Mangas de sarga con largos puños de tisú escocés. Sombrero redondo de paja gris, adornado con un lazo alfaciano de cinta escocesa. Medias negras. Botas de piel natural cerrada con cordones.

Modelo 2.º Para señorita.—De franela rayada rosa y blanco. La falda, fruncida en la cintura, se guarnea en el bajo con un ancho blés de la misma tela, cosido con un vivo de surah rosa. Cuerpo blusa de franela, ajustado al tallo por medio de una ancha banda de surah rosa. Los delanteros de la blusa, se abren en forma de corazón; y el escote se rodea con un cuello marinero de surah rosa, adornado en los contornos con un entredós de encaje blanco, dispuesto plano sobre el fondo. Mangas de franela con vollos de encaje y puños de surah. Gorra de franela listada con cinta rosa, anudada en el lado formando una escarpela. Esta gorra se coloca un poco inclinada. Medias rosa y zapatos de lona blanca.

Modelo 3.º Para niña de 12 á 14 años.—Falda de lanilla coral, guarnecida con cinco galones de terciopelo negro de anchos graduados. Chaqueta entallada, formando agudos picos en la parte inferior. Los delanteros están guarnecidos con anchas solapas de la misma tela. Los contornos de las solapas y el borde de los picos de la parte inferior se ribetean con galones de terciopelo negro.

Chaleco de riqué blanco, abierto en forma redonda, sobre un plastron de batista blanca adornada con entredós de bordado inglés. Mangas lisas. Sombrero Camotier con cinta coral. Medias negras. Zapatos de esrol.

París 19 julio 1892.

Bibliografía.

Biblioteca del Siglo XIX.

Esta importante biblioteca económica una de las mejores que se publican en España, aumenta cada día su escogida colección con nuevos tomos destinados á popularizar las más notables producciones literarias de los mejores escritores nacionales y extranjeros.

Hoy recibimos los tomos 19, 20, 21, 24 y 25 recientemente publicados y ciertamente que ninguno de ellos desmerece de los anteriores ofrecidos al público por esta acreditada Biblioteca.

El tomo 19 comprende una colección de chistes, de autores anónimos, en que la cultura y delicadeza más irreprochables compiten con el arte y la gracia con que están relatados.

Inés de las Sierras, Bautista Montauban, El polichinela, Después del duelo y El pedazo de pan hermosos relatos novelescos de Carlos Noehier los dos primeros y de Henri Crisafulle, Catulo Mendez y Coppé, respectivamente los restantes constituyen el tomo 20.

El 22 es una colección de relatos tristes de reputados escritores y el 23 las Nuevas historias extraordinarias de Edgard Poe.

En el 24 han sido recopiladas varias notables poesías de Alarcón, Blasco, Echegaray, Grilo, Palacio, Palau, Revilla, Selgas, Valera, Velarde y otros de reconocido mérito, y el 25 comprende Los hermanos Corsos, Historia de aparecidos y Bernardo, de Alejandro Dumas.

Con citar, como hemos citado, las firmas que figuran al frente de los referidos volúmenes, queda hecho de ellos el mejor elogio, que recae principalmente sobre el inteligente y laborioso editor de la Biblioteca del Siglo XIX, que con tan señalado modo contribuye al progreso bibliográfico nacional.

Hállanse de venta dichos tomos, como todos los de la Biblioteca, en las principales librerías al precio de 50 céntimos de peseta cada uno.

Agridulces.

El reputado crítico D. Antonio de Valbuena que firma con el pseudónimo de Miguel de Escalada, acaba de publicar con el título de Agridulces políticos y literarios una nueva obra que ha producido gran polvareda entre los políticos y escritores á cuya crítica está dedicada y considerables ingresos á La España Editorial, que ha hecho la impresión del libro y lleva ya vendidos un respetable número de ejemplares.

Miguel de Escalada, con el claro criterio de apreciación que le distingue y con la fina sátira que tanto atractivo dá á sus escritos, la emprende en Agridulces con periodistas, políticos y publicistas, á los que deja malditos con los golpes de su acerada crítica, mientras la risa del lector sirve del peor de los funerales á las víctimas.

Agridulces consta de veintinueve artículos, dignos todos, por la corrección y gracia con que están escritos, del ingenio de Miguel de Escalada, formando la obra un elegante volumen de 250 páginas, que se halla de venta al precio de tres pesetas en rústica y 3'50 encuadernado en tela en La España Editorial, Mendizabal 34, Madrid, y en las principales librerías de provincias.

Nuestros Telegramas

Madrid 26, 7 40 noche.

En Barcelona y en Pontevedra ha sido levantado el estado de sitio.

Hay tranquilidad en Santander. Las tropas salieron de los cuarteles, en esta ciudad, sin que ocurriera incidente alguno.

Hoy ha tenido lugar el entierro de los dos individuos que sucumbieron por consecuencia de los sensiblos acontecimientos que he teleografiado.

Asistió al acto la población en masa y presidieron las autoridades.—Perpen.

Madrid 26, 8 15 noche.

El duque de Tetuan niega que se trate de formar en Málaga una división militar para que vaya á Marruecos.

Ha sido detenido en Lieja un anarquista que pertenecía á una importante sociedad que tiene por principales fines el robo y la destrucción de los edificios.—Perpen.

Madrid 26, 9 noche.

En Rueil (Francia) se ha hundido un teatro, en ocasión de estar ocupado por setecientas personas, de las cuales resultaron heridas ochenta.

La catástrofe ha producido profunda impresión.

Un incendio ha destruido gran parte de la ciudad tirolesa de Mole, en la cual se ha perdido por completo la Biblioteca de los padres Capuchinos.

Un individuo ha resultado muerto.—Perpen.

Madrid 26, 9 30 noche.

Se ha presentado en Bonneval, cerca de Chartres, la enfermedad colérica, revistiendo graves caracteres.

De 42 individuos atacados fallecieron 20.

Algunos médicos aseguran que se trata del cólera nostras.

Mañana publicará la «Gaceta» una importante circular sobre colonias escolares.

BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior contado, 4 por 100 Exterior, 4 por 100 Amortizable, Cúbica, B. no de España, etc.

Cambios.

Table with 2 columns: Location and Rate. Includes Londres, 8 días vista, Londres, 90 días fecha, París, 8 días vista.

Perpen.

Cartas

Madrid 25 de julio de 1892.

Hoy cel bran los españoles la fiesta de su santo Patrono, de aquel apóstol que tantas cosas buenas pidió á Dios para esta hermosa Península, pero que olvidó otras por las cuales pensamos y en mucho tiempo pensamos. Es buen número de pueblos ha habido hoy acbles fiestas, descolando las de Santiago de G. lleja. En Madrid hubo anoche verbena y hoy función solemne en la iglesia levantada bajo la advocación del Santo, cerca del Palacio Real.

Los carlistas celebran los días del primerogémito de D. Carlos. Lo más escogido del partido se reúne ahora en fraterno banquete, y esta noche en el Círculo habrá velada, se leerán versos y se harán fervientes votos por el triunfo de la causa. De seguro que se harán buenas fr ses al conde de París con motivo de las reclamaciones acerca del estado de armas de los Capetos. Aquellos noticias de sensación que publicó La Mañana de París han resultado fantasía, hecha a caso inconscientemente y que trató de explotarse en Bolsa para que ayudase á la baja.

En los círculos se ha hablado mucho esta tarde de los desórdenes de Pontevedra, y también en Santander. En esta población, apesar de haber resultado dos muertos y nueve heridos, el hecho no adquirió gravedad. Empezó el conflicto por una colisión entre militares y paisanos habida en un baile popular, continuó en la calle cerca de un cuartel y acabó porque salió un oficial y mandó hacer fuego sobre la muchedumbre, cosa que sin más antecedentes parece increíble, pero que así lo telegrafian á un diario de la Côte, aunque con referencia á informes de segunda mano.

En Pontevedra los sucesos han revestido otro carácter. Una parte del pueblo se amotinó contra determinados impuestos de consumos. Reunióse el Ayuntamiento, se modificaron las cuotas, lo cual se hizo público; pero comoayer se intentase cobrar conforme á los tipos abolidos, estalló la rebelión en un barrio donde fué preciso la intervención de la tropa que se vió obligada á hacer fuego al aire, causando heridas á personas que se hallaban acomodadas á ventanas. Parece que este tumulto y los habidos en días anteriores pudieron haber sido fácilmente reprimidos por la guardia civil, y que por tal motivo el comandante que la mandaba ha sido separado del mando y sumariado.

Todavía no se tienen noticias ciertas y detalladas de lo ocurrido. El gobernador informó al gobierno esta madrugada de todo lo pasado. Aun entre ministeriales se cree que el gobernador civil de Pontevedra ha de ser dimitido en breve en vista de la poca fortuna con que ha procedido en estos días al frente del mando de la provincia ya declarada ea estado de sitio. Del relevo de este gobernador es posible que se trate en el Consejo de mañana á que habrá que añadir la provision del gobierno de Valladolid y puede que algún otro. El nuevo gobernador de Barcelona sale mañana para su destino. El Sr. Ojeto se detendrá en Madrid antes de marchar á Granada. También puede ser que este gobernador no vaya á la insula que se le ha señalado.

De combinación de direcciones generales no hay nada acordado. Parece que el de obras públicas pasa al Consejo de Estado y que le reemplaza D. Enrique Villaverde, Ingeniero de caminos; el de Agricultura dimite y le sucede el vizconde de Irueste y al conde de Salient el Sr. Casado Mata. Pero todo esto no pasa de cálculos más ó menos acertados que hacen los amigos de los ministros. Mañana será nombrado el conde de Villagonzalo ministro para San Petersburgo; y como á este Consejo asiste el Sr. Cos-Gayon, se acordarán los nombramientos de presidentes del Supremo, Consejo de Estado, etc.

De gran importancia se califican los proyectos que tiene hechos el Sr. Romero Robledo, entre otros el de arriendo de las aduanas de Cuba y arreglo de los tribunales de Justicia.—Los telegramas de San Sebastian no contienen novedades. Ya no pueden diferirse por más tiempo los arreglos definitivos de los servicios dependientes de las direcciones

de Agricultura é Instrucción pública que saldrán en la Gaceta en esta semana. En Gracia y Justicia no quieren deir nada todavia del nuevo arreglo de las plantillas del ministerio.

De provincias, fuera de lo dicho, que en Cádiz, se votó con felicidad el vapor Filipinas, hecho en los astilleros de Vea, y que en Barcelona los conocidos actores Mesejo y Bosch se han herido al omer con la parra rota representando Las Campanadas.

En París mejora la salud pública, pero empesca notablemente en Rusia. Es oficial la presencia de la epidemia en Novgorod.—F.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.

San Pantaleon, mártir.

Cultos para hoy.

Jubileo de las 40 horas. En la iglesia de Sta. Ana. Se manifiesta á las 6 y se oculta á las 7.

Misa cantada. En la Catedral á las ocho y media. En Santa Ana á las nueve y media. Hay misa de doce en San Justo, la Magdalena y las Angustias.

Novena. La de Santiago en las Comendadoras á las seis. En Zafra la novena de Sto. Domingo.

Triduo. A Santa Ana á las seis en su iglesia. Rosario. En la Catedral, Sagrario, San José, San Andrés y San Matías á las ocho. En las demás iglesias á la oración.

Ejercicios. En los Hospitalicos ejercicios de San Ignacio á las siete de la mañana.

Visita de la Corte de Maria. Ntra. Sra. del Destierro, iglesia de Escolapios.

TEATRO ISABEL LA CATOLICA.

Compañía de Zarzuela dirigida por D. Lino Rulloa.

Funciones para hoy.

1.ª seccion, á las 8 y media.—El mirlo blanco.

2.ª seccion, á las 9 y media.—Las campanadas.

3.ª seccion, á las 10 y media.—Como el rosario de la aurora.

4.ª seccion, á las 11 y media.—El monaguillo.

Precios para cada seccion: Silla con entrada, 35 céntimos.—Todas las delanteras y asientos principales, 20.—Delanteras de paraiso, 15.—Entrada general, 15. Idem de paraiso, 10.—No hay arbitrio.

En todos tiempos pero sobre todo en la estación fria y húmeda del invierno hay peligro de resfriarse y contraer afecciones que si bien son insignificantes al principio pueden desarrollarse en una grave enfermedad pulmonar. Tratados en su origen por medio del Aceite de Hígado de Bacalao y el Pectoral de Anacahuita preparados por Lanman y Kemp, que son los dos remedios por excelencia para todas las enfermedades de la Garganta, el Pecho y los Pulmones, se evita infaliblemente que los ligeros accidentes á que están expuestos estos órganos lleguen á adquirir proporciones alarmantes. 19

LA EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA. LA VIRUELA Juracion rapida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. LA ERISIPELA Tratada con las mismas pildoras en tres dias queda curada. PROSPECTOS GRATIS. Duque de Alba, 13, MADRID.

Recomendamos la lectura de la memoria de las renombradas aguas nitrogenadas bicarbonatadas de Urberuaga de Urdia.—Se remite gratis.— Véase el anuncio en 4.ª plana.

CALAHONDA. FONDA DEL MAR, —DE FRANCISCO LOPEZ JIMENEZ.— Este antiguo y acreditado establecimiento está al servicio del público desde el 15 de julio á fin de setiembre. En la presente temporada se han introducido mejoras de importancia; mobiliario enteramente nuevo, capacidad para setenta huéspedes, magnifico cocinero, aseo y buen servicio.

Se vende en subasta voluntaria extrajudicial que tendrá efecto el día primero de agosto próximo, á las diez de su mañana, ante el Notario D. Agustín Martín Vazquez, en su despacho sito en la Alcaicería, y bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto, la casa principal, Plaza Nueva de esta ciudad, núm. 46, de reciente y esmerada construcción, compuesta del bajo, cuatro cuerpos; orre y azotea.

A LOS BAÑISTAS. FONDA GRANADINA CALAHONDA. Se encuentra abierto al servicio del público este magnifico establecimiento bajo la direccion de D. Antonio Ruiz Lopez. Sorprendentes mejoras. Notable rebaja de precios. Oficina del coche «La Motrileña.» Se sirven comidas y raciones á domicilio.

Estantería. Se vende una muy bien conservada y aun para biblioteca, un mostrador de centro con tablero de mármol y una cancela de cristales. Puede verse, calle Horno del Haza, número 22.

CAFÉ DEL LEON. Los acreditados baños frios y templados de aguas de Genil se hallan á disposición del público desde el 1.º de julio hasta el 8 de setiembre, día en que termina la temporada para los abonos. Por un abono de 12 baños templados . . . 4'50 ptas. Por un baño suelto . . . 0'50 » Por un abono de 12 baños frios . . . 1'25 » Por un baño suelto . . . 0'15 »



**La Union y el Fenix Español.**

Compañía de seguros reunidos.  
Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1 (paseo de Recoletos.)

**GARANTIAS:**  
Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.  
Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.  
Total.—Cinuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientos ochenta pesetas.  
29 años de existencia.  
Seguros contra incendios:  
Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cuarenta y ocho millones, trescientos un mil, novecientos setenta y cinco, cincuenta y tres céntimos.

Seguros sobre la vida.  
En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. Rafael de la Cruz Quesada, Santa Teresa, núm. 1, y D. José Pancorbo, Nueva San Anton, núm. 1.

**RETRATOS CON COLORIDO**

PER UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica **DON JOSE AYOLA** (PADRE), fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición. Fuerte Real, núm. 3, FRENTE A LA FONDA DE LA VICTORIA.  
Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es estar al alcance de todas las fortunas. Horas de trabajo y despacho todos los días, aun cuando esté lloviendo ó llueva, de nueve a cinco.  
Especialidad en retratos instantáneos de niños.



**Gran bazar de camas**

ALMÓDIGA, 19, frente a la casa del Sr. Cañadas.  
Gran almacén de hierro y ferretería de los señores Hijos de Ortega.

**APOLO.**

Gran establecimiento de baños de mar, con entrada por la calle del Puerto, Málaga.  
Queda abierto al público hasta el 30 de setiembre, con todas las comodidades imaginables.

**Finca rústica.**

Se arrienda la situada en el término de Jaén, núm. 86, compuesta de 180 marzales.—Para informes, San Anton, 11, Granada.

**POLVO LAXANTE DE VICHY** contra el Estreñimiento

del Doctor LEONCE SOULIGOUX. — DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES en las principales Farmacias.

**Grandes almacenes de hierro.**

Completo surtido en ferretería.  
Fábrica de herraduras y clavos.  
CEMENTOS.

**MANUEL DEL SAZ. GRANADA.**

41, MESONES, 41.

**Herreros**  
MUEBLES DE VIENA.  
Sillas, Mecedoras, Sofás, Lavabos.  
Las hay de regilla, madera perforada y troquelada, blanca, ébano y nogal.

**CRIBAS.** Camas de lujo y económicas.  
Sommiers de alambre de acero.  
CUNAS Y CAMAS-CUNAS.  
Con garantía, se venden a plazos.



**EL CANDADO**

NOTA.—Habiendo hecho grandes compras con anterioridad a las nuevas tarifas arancelarias y conseguido, en virtud de su importancia, que los fabricantes hayan dejado de cobrar las diferencias por el cambio de moneda, puedo ofrecer hoy mis artículos con indiscutible economía.

Estenso surtido en batería DE COCINA.  
Bombas, Inodoros, Básculas, LAMPISTERIA.

**Establecimiento termal URBERUAGA DE UBILLA, MARQUINA (Vizcaya.)**

El más concurrido de todos los del Norte.  
Situado a 16 y 18 kilómetros de Olacasta Algorbar respectivamente. Línea de Durango a Zamarraga.—Los coches del establecimiento, en combinación con los trenes.  
Temporada oficial, de 15 de Junio a 30 de Setiembre.  
Sus aguas nitrogenadas bicarbonatadas han sido premiadas en muchas exposiciones.  
Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado y vías urinarias.  
Únicas análogas a las de Panticosa.  
Temperatura, 27.º centígrados.—Caudal, 32.622 litros por hora.—Estacion telegráfica, en el mismo establecimiento.—Habitaciones para más de 400 personas.—Mesa primera francesa y española, a voluntad, 6 pesetas.—Segunda mesa solo a la española, 4 pesetas.—Capilla, casino, jardines. Coches para las excursiones a los puertos inmediatos, etc. Para informes, dirigirse a sus propietarios Sres. Aguirre, Saraua Hermanos.

**CHOCOLATES Y CAFÉS DE LA LA COMPANIA COLONIAL.**

Tapioca.—Thés.  
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.  
DEPÓSITO GENERAL  
calle Mayor, núms. 18 y 20, MADRID.

**Aconsejamos el uso DE LA SOLUCION BRIMSTONE superior a todos los depurativos conocidos.**

Cura radicalmente las herpes, fístulas, granos, sarna, úlceras, supuraciones fétidas, enfermedades sifilíticas y venéreas y otros humores así internos como externos.  
De venta en las principales farmacias de España, Portugal y América.  
Recomendada por los médicos más eminentes.  
Depósito general para España y Portugal, Barcelona, José Jaoua, Sepúlveda, 196.—Se avian frascos a cualquiera puntos de España y Portugal, libres de todo gasto, mediante pedido acompañado de pesetas 2'50 en libranza, letra de fácil cobro ó sellos de correo.

**GRAN ALMACEN de música y pianos**

**ANTONIO SOLA,** SAN MIGUEL ALTA, NUM. 1.  
Completo surtido en clases y precios, tanto del Reino como alemanes y franceses.  
Se vende chicharro para los perros a 10 reales arroba.—Nueva de la Virgen, núm. 5.

**LA CONFIANZA. CASA DE PRÉSTAMOS** SIERPE BAJA, 72.  
Intereses económicos.

**Gran vinagre.**  
Se vende a real la botella en casa de D. Felipe Perez, calle de Boteros (sombriería.)

**Lienzos.**  
Los de la Plaza y estacion del Córpus se venden a treinta y cinco céntimos la vara en la calle del Buen Rostro, núm. 5.—Esta calle se encuentra en la de la Angosto de la Botica, junto al Angel.

**Muebles.**  
Se venden de todas clases, nuevos, en muy buen uso: cómodas, lavabos, armarios y varios estrados Torlilo San Matias, 1.

**Servicio de carruajes** de Juan Perez Martos, Fralles, 7, teléfono 11.—En dicho establecimiento hay de toda clase de carruajes y con libras.—Parada, en la plaza de las Pastegas, desde las ocho de la mañana a nueve de la noche.

**INJECTION BROU**

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

**Se dan lecciones** a domicilio de Sevillanas y toda clase de bailes nacionales, por la profesora doña Carmen Sanchez.—Hospital de Santa Ana, núm. 8.

PRECIO		LOTERIAS DE FAMILIA	
12	12	12	12
17	17	17	17
27	27	27	27
37	37	37	37
49	49	49	49
50	50	50	50
60	60	60	60
79	79	79	79
89	89	89	89

Estas nuevas loterías elegantemente iluminadas y en varios colores, vendense al precio de 5 reales una y por docenas a 4, en la calle de San Juan de Dios, número 76, junto a la confitería de D. Ant.º Aranda.

**AGRADABLE**  
Se recomienda como el mejor remedio de su clase la **EMULSION** **LANMAN Y KEMP**  
Compuesto de 1921 **INGREDIENTES LOS MÁS ESCOGIDOS** combinados científicamente es por todos conceptos la preparación modelo de **ACEITE DE HIGADO DE BAGALAO** con **HIPOFOSFITOS.**  
**DIGERIBLE**  
ALIMENTO Y MEDICINA FORTIFICA Y ENGRUESA

**PILDORAS DE BLANGARD**  
CON Yoduro de Hierro inalterable  
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, Adoptadas por el Formulario oficial francés por el Consejo médico de San. Petersburgo.  
Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y tumores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea (menstruación nula ó difícil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas débiles o impotentes.  
N. B.—El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blangard, exájase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.  
Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 25.  
DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES.

**IMPRENTA**

**EL DEFENSOR DE GRANADA.**

En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como prospectos, edictos, anuncios facturas, recibos talonarios, circulares, cartas, membretes, libros, folletos, periódicos, letras de cambio, libros de contabilidad, esquelas mortuorias y de participacion de enlace.